

Soziale Marktwirtschaft

Die soziale Marktwirtschaft gilt seit Jahrzehnten als deutsches Erfolgsmodell, indem sie wirtschaftliche Freiheit mit sozialer Sicherheit vereint. Globale Veränderungen bringen jedoch die Fragen hervor, was heutzutage „sozial“ und was „marktwirtschaftlich“ eigentlich bedeutet. Sollte das Zusammenspiel von wirtschaftlicher Freiheit und sozialer Sicherheit neu gedacht werden? Welche Anhaltspunkte bieten „hot topics“ wie Geschlechtergerechtigkeit, Migration, Digitalisierung oder auch das deutsche Bildungssystem?

Themen und beispielhafte Schwerpunkte in diesem Bereich sind:

- Industriestandort Deutschland: Digitalisierung, Mittelstand, Unternehmertum, Start-ups
- Fairness, Geschlechter- und Generationengerechtigkeit: Sozialabgaben und Steuern
- Arbeitsmarkt und Fachkräfte: Qualifizierung und Mobilisierung, Einwanderung und Migration
- Aufstiegschancen und Bildung: Berufliche Bildung, Modernisierung des Bildungssystems, Studium

Liberale Demokratie

Liberale Demokratien stehen in aktuellen Zeiten weltweit unter Druck: Autokratische Regime, wie in Russland und China, und populistische Strömungen nehmen zu, während digitale Diskurse Gesellschaften spalten. Es tun sich dabei diverse Fragen auf, die sich von freier Rede und gleichzeitigem Ausschluss gezielter Manipulation bis hin zu der Rolle des Staats und seinem Grad an Regulierungen spannen. Eins ist sicher, ein liberales und demokratisches Deutschland benötigt fortlaufende Veränderung sowie Anpassung an neue Strömungen und aktive Mitgestaltung. Die liberale Demokratie ist kein Endpunkt, sondern eine Daueraufgabe.

Themen und beispielhafte Schwerpunkte in diesem Bereich sind:

- Verteidigung der Menschenrechte und der freiheitlichen Lebensform
- Meinungs-, Presse- und Versammlungsfreiheit und liberale Debattenräume
- Analyse und Bekämpfung von Populismus, Extremismus und Demokratiefeindlichkeit
- Staatsmodernisierung: Bürokratieabbau, Chancen und Risiken der Digitalisierung, KI, Verwaltung

Geopolitischer Systemwettbewerb

Die Veränderung von globalen Machtverhältnissen sorgt auch hierzulande für Unsicherheiten. Verlässliche Partnerschaften und eigene Unabhängigkeit sind die Themen, die aktuell hoch im Diskurs sind, wenn es um geopolitische Spannungen geht. Wie hier Wettbewerb, Wehrhaftigkeit und auch technologischer Fortschritt einen Einfluss haben können und auf den geopolitischen Systemwettbewerb einwirken, wollen wir in diesem Themengebiet beleuchten.

Themen und beispielhafte Schwerpunkte in diesem Bereich sind:

- Analyse der globalen Konkurrenz zwischen liberalen Demokratien und autoritären Regimen (z.B. China, Russland)
- Sicherheits- und Verteidigungspolitik im Kontext neuer geopolitischer Bedrohungen (bspw. Wehrpflicht)
- Einfluss neuer Technologien auf den Systemwettbewerb: Big Data, digitale Überwachung